

## Notas y comentarios

A la memoria de Jorge Enrique Hardoy

### Martha Schteingart

En este número de la Revista *Estudios Demográficos y Urbanos* queremos recordar a Jorge Enrique Hardoy, recientemente desaparecido, quien fue miembro del Comité de Asesores de esta Revista, pionero de los estudios urbanos en América Latina y maestro de varias generaciones de estudiosos de la realidad social latinoamericana en este campo.

Arquitecto y urbanista argentino, Jorge Hardoy era egresado de las universidades de Buenos Aires y Harvard, y creador, en 1962, del Instituto de Planeamiento Regional y Urbano de la Universidad del Litoral (Argentina), el cual más tarde se trasladó a Buenos Aires con el nombre de Centro de Estudios Urbanos y Regionales (CEUR). Estas instituciones fueron pioneras en la enseñanza de posgrado y la investigación urbana, por su nuevo enfoque interdisciplinario, novedoso para la época, y sirvieron de modelo para otras tantas que se fueron creando en los distintos países de la región. Entre 1966 y 1970 fue presidente de la Sociedad Interamericana de Planificación (SIAP) y gran impulsor de la misma, y entre 1984 y 1988 miembro de la Junta Directiva del International Development Research Centre de Canadá (IDCR). En 1988 creó una nueva institución: el Instituto Internacional de Medio Ambiente y Desarrollo, IIED-América Latina, del que fue presidente hasta su muerte, y a través del cual promovió investigaciones sobre nuevos temas, programas de entrenamiento para América Latina y múltiples actividades en el campo de los estudios urbano-regionales. Desde 1984 presidió la Comisión Nacional de Museos, Monumentos y Lugares Históricos de la Argentina.

Además de la creación de nuevos centros de investigación y docencia y de participar activamente en la dirección y promoción de instituciones nacionales e internacionales vinculadas a la planificación y el apoyo a la investigación, Jorge Hardoy fue autor de innumerables trabajos, publicados como artículos y libros en América Latina, Estados Unidos y Europa, siendo uno de los más conocidos autores latinoamericanos en este campo. Sus trabajos cubren una amplia gama de temas referidos a la urbanización en el Tercer Mundo, la historia urbana, el medio ambiente, los problemas regionales, la pobreza urbana, etcétera, abriendo constantemente nuevos caminos a la investigación.

Se pueden mencionar entre sus libros más recientes: *Shelter*,

*Need and Response*, 1981; *Small and Intermediate Centres. Their Role in National and Regional Development in the Third World*, 1986; *Squatter Citizens. Life in the Urban Third World*, 1989, y *The Poor Die Young*, 1990, escritos con David Satterthwaite. Entre 1980 y 1984 escribió también una serie de libros para el proyecto de Desarrollo Cultural de la UNESCO y el PNUD: *El impacto de la urbanización en los centros históricos de América Latina*, *El centro histórico de Cuzco*, y *El centro histórico de Quito*, siendo sus últimas publicaciones, *El incierto futuro de los centros históricos de América Latina* y *Cartografía urbana colonial de América Latina y el Caribe*, con las que culmina sus valiosos aportes a la historia urbana de esta región.

Los investigadores urbanos de América Latina, y sobre todo los que hemos tenido la suerte de conocerlo, trabajar con él, a la par que recibir su apoyo para sacar adelante nuevos proyectos, sentimos profundamente su sorpresiva partida y quisiéramos recordarlo siempre como impulsor de nuevas ideas, entusiasta promotor de iniciativas originales y ejemplo de tenacidad y creatividad para las nuevas generaciones de científicos sociales interesados en los acuciantes problemas urbano-regionales de América Latina y el Tercer Mundo.